

Ha pasado la hora de trabajar por construir iglesias y decorar altares; al presente nos urge sobremedida: cubrir la nación de periódicos que publiquen la verdad.

LA EPOCA

INSTRUCCION * ORGANIZACION

AÑO III

San José, Costa Rica, Domingo 5 de Enero de 1936

No. 147

Con la buena prensa se hace todo: escuela, templo, asilo, gobierno... Todo se hace con ella. Con la mala prensa se destruye todo. La mala prensa es la trinchera de la anarquía.

EL DISCURSO DE ROOSEVELT OFRECE NEUTRALIDAD

Si no nos unimos perecemos

Recordamos que ya en nuestro primer editorial pedíamos la unión de todos los nuestros para ir a la sagrada defensa de nuestra fe y de nuestras instituciones cristianas, ya que de otra manera no podremos vencer.

El dilema que se plantea ahora es éste: O hacemos un esfuerzo desesperado, en el sentido de renovar nuestro entusiasmo sincero, caldeado en el fuego santo de nuestras convicciones, que requieren obras, disciplina y aun sacrificio; o bien nos resignamos a seguir viviendo la apatía, «el pesimismo que es contrario a la gracia»; que neutraliza las mejores intenciones y que por fin nos entrega atados de pies y manos al enemigo.

La acción católica es la organización jurídica de todos los católicos; es el grito de combate a todos los que se profesen cristianos dentro de la comunidad católica romana.

Los países amenazados de guerra, militarizan, primero, las fuerzas vivas de la patria; son los jóvenes los que marchan antes que todos al campo de batalla; luego vendrán las reservas, según sean las circunstancias.

Ahora se nos ocurre pensar, porque es un hecho, que las acometidas de los enemigos de la Iglesia son tantas; tan diversos los ataques que por todos los flancos viene recibiendo y tan certeros, que casi casi nos ha llegado tarde el grito de: «Organicémonos!! Si, organicémonos sin distinción de sexo o edad», lo que ya puede dar idea de cuán apremiantes sean las circunstancias bajo las cuales actuamos.

Verdad que es que en diferentes épocas y bajo el gobierno de casi todos los pontificados anteriores hasta Pío IX se ha hablado de organización del laicado católico, pero en ningún tiempo ha sonado tan rotundamente la voz del soberano Pontífice, como en éste.

Podríamos ser nosotros todo lo fervorosos que quisiéramos, con ascenso a todas las cofradías de la parroquia; cumplir religiosamente con los mandamientos de la Iglesia; pero si nos aferramos sólo al costumbrismo ritual; si no movemos nuestro corazón y nuestra inteligencia hacia la divina acción católica que pide y exige el Papa, tendremos que seguir viendo a Cristo encadenado; a Cristo zaherido por los sayones.

Y esta conformidad es indigna de un católico sincero.

Véamos:

Hay uno solo de los nuestros que se sienta satisfecho de la enseñanza religiosa que se imparte en las aulas nacionales? Advértase que nosotros no apostrofamos, no criticamos la recta intención con que hasta el día bondadosas maestras sostienen un principio cristiano con que la tolerancia oficial les regala para impartir la enseñanza de la religión de los costarricenses en la aula.

Pero la escuela católica pide por derecho algo más: pide maestros y textos cristianos; primacía de honor para la debida y asesorada asignatura de religión en países en que, como el nuestro, el Estado es católico por Constitución, y en general aquella armonía docente que de tal modo informe la inteligencia y el corazón del educando, que no sólo llegue a tener un dominio sobre las ciencias humanas, si que también sobre su mismo ser, por el convencimiento espiritualista de las leyes que lo atan a la Divinidad, a Dios, padre de todos, juez de todos.

Y siguiendo:

Hay un solo católico costarricense que se sienta satisfecho del valor de la prensa católica en su país?

No lo creemos; somos los más y sin embargo, somos los menos. Somos los más por el número; por lo que arroja la estadística; pero somos los menos, por la acción resuelta; por la carroña de nuestro egoísmo, de nuestra incomprensión; de nuestra pereza.

La prensa católica, que es una de las más poderosas palancas de la Acción Católica, vive en una hora de combate como nunca, de lucha diríamos casi cuerpo a cuerpo con los enemigos de la Cruz; pero vive en miseria.

El ejemplo está a la vista; vamos a hablar de nuestra propia casa y por ello pedimos perdón.

Hemos luchado nosotros con todo lo que hemos tenido de inteligencia y de buena voluntad.

Habrà quien discuta lo de la inteligencia, por el raquítico fruto que hayamos cosechado, si ha habido alguno; pero nadie honrado podrá poner cortapisas a nuestra buena voluntad para el trabajo del periodismo católico.

Pues bien, a pesar de la vida franciscana de quienes han puesto mano sobre este arado, la Empresa de este periódico de combate, marcha mal, por la tacañería de la mayor parte

Pasa a la pág. 5

GINEBRA, 4.—Los círculos de la Liga de las Naciones han expresado gran satisfacción alrededor del discurso del Presidente Roosevelt pronunciado anoche en Washington. En efecto, los líderes de la Liga se complacen en oír de boca del primer magistrado de la gran nación norteamericana la firme declaración de que los envíos de materiales a los países beligerantes, se ajustarán a las proporciones comunes de los tiempos de paz, de cuyo nivel no se apartarán los Estados Unidos.

LO DEL DIA

El enemigo común

Ya tenemos frente a nosotros, a los enemigos organizados de la Iglesia y de la Patria.

El comunismo y el socialismo, dijimos en alguna otra ocasión, son como dos paralelas que se unen en el horizonte. Y no sólo es esa unión un efecto visual, sino que es una realidad perfectamente clara y definida.

Seguramente que tanto «el socialista» como «el comunista» nos vendrán con algunas declaraciones en las que se desmienta la versión que hemos venido conociendo desde hace tiempo; pero nosotros, que sabemos perfectamente que unos y otros aspiran al mismo fin, aunque con matices diferentes, un día u otro tenían que llegar a la unión que va siendo un hecho.

¿Dónde está ahora la «pureza inmaculada» de los señores socialistas mexicano-costarricenses? ¿Dónde han quedado las falsas declaraciones de abstencionismo político? ¿Dónde el ideal bellissimo de

Pasa a la pág. 4

QUISICOSAS

Aunque parezca mentira que estemos de humor para escribir algo en esta sección, después de las morrocotudas parrandas de las dichosas fiestas que acabamos de pasar, es necesario que probemos que vivimos, que estamos sanos y que no padecemos indigestiones ni endémicas ni epidémicas.

Felicitamos a Pinocho

El gran Pinocho, el célebre Pinocho conocido hasta por los niños recién salidos del cascarón, ha dado un paso magnífico hacia su definitiva consagración literaria, oratoria y revolucionaria; pero sobre todo, con ese paso sig-

Pasa a la pág. 8

El armamento con que cuenta Etiopia

PARIS, 4.—El corresponsal del «Petit Parisien» en Abisinia ha enviado a su periódico una información sobre los probables armamentos de los abisinios.

Parece que una casa europea ha entregado 7.500 fusiles belgas con 350.000 cartuchos y 900 ametralladoras, de ellas 750 Hotchkiss. Se dice que otra casa ha suministrado 200.000 fusiles (calibre 7,92), 1.000 pistolas, 400 ametralladoras, 200 morteros de trinchera y 500.000 granadas.

Además, el Ejército abisinio posee 300 ametralladoras Maxim, 500 ametralladoras pesadas, 25.000 fusiles Máuser de tiro rápido, 15.000.000 de cartuchos, 2.800 ametralladoras Vickers y 500 ametralladoras Lewis.

Patriotismo del clero italiano

ROMA, 4.—La actitud patriótica del clero y particularmente del Vaticano es tan acentuada que se dice que soporaría de buen grado pérdidas materiales con objeto de ayudar a Italia a lograr sus fines nacionales.

El clero de toda la nación está dando un ejemplo de solidaridad con el pueblo.

Se calcula que si cada italiano entregase sólo dos gramos de oro, podría lograrse una suma de mil millones de liras, lo que supondría un aumento de idéntica cantidad en las reservas de oro del Banco de Italia.

El tonelaje de las potencias navales

PARIS, 4.—El Ministro de Marina comunica que la situación comparada de las flotas de las principales potencias navales, comprendidos los barcos en servicio y en construcción, según las indicaciones de los diferentes anuarios de marina, es la siguiente en esta fecha:

Estados Unidos, 1.371.510 toneladas; Inglaterra, 1.162.524; Japón, 830.709; Francia, 709.076; Italia, 518.488; Alemania, 254.949; Rusia, 189.514.

Consecuencias de la aplicación de sanciones

ROMA, 4.—Informes recibidos indican los perjuicios que están sufriendo los países que han aplicado sanciones contra Italia. Las exportaciones de Holanda se han reducido en 400 millones de florines y algunas organizaciones petroleras han quebrado. En Yugoslavia han quedado cesantes sesenta mil obreros como consecuencia de la paralización industrial. En Bulgaria en la capital quedaron sin trabajo cuatro mil obreros de fábricas de tejidos.

En cambio en Italia se ha obtenido la resistencia económica y se ha puesto fin al déficit financiero, industrial y comercial. Esto se ha conseguido con la consolidación de pensiones de guerra que representa una economía de quinientos millones; el impuesto sobre cupones y acciones industriales, que producirá trescientos millones, etc. Las economías realizadas en los ferrocarriles se aplicarán a la electrificación de muchas líneas, ahorrándose ya en esta forma un millón cien mil toneladas de carbón y con los proyectos restantes este ahorro aumentará en setecientas mil toneladas.

Política española

MADRID, 4.—Curiosamente, el Presidente de la República, Alcalá Zamora, ha podido aplazar otra vez la firma del decreto disolviendo las Cortes. Ello ha podido ser posible, gracias a las vacaciones de un mes que se conceden a las Cortes en esta fecha. Zamora, indudablemente, desea que este plazo de un mes sirva para un nuevo intento de conciliación entre los partidos del centro y de la derecha, actualmente divididos.

En guardia contra las confusiones

NAIROBI, 4.—Los tiradores abisinios de las fuerzas del Ras Desta, que visten como salvajes pero manejan los rifles como expertos, han estado disparando contra los aviones ingleses que patrullan la frontera noreste, entre Abisinia y Kenya, aunque sin hacer blanco. El Ras Desta recibió órdenes de aleccionar a sus tiradores para que aprendan a distinguir entre los aviones italianos y los ingleses. Por otra parte, últimamente los aviones ingleses se cuidan de no volar sobre los territorios abisinios para evitar resultados graves.

Lea en la 5a. página: AVISO IMPORTANTE

De S. Marcos de Tarrazú

Sentimientos de gratitud y un respetuoso saludo

Aunque tarde, porque mis muchos quehaceres de estos días no me lo habían permitido antes, cumplo hoy con el sagrado deber de cortesía y de gratitud, para el muy honorable y distinguidísimo comité coronadiense, por el honor que tuvo a bien dispensarme invitándome a la inauguración del obelisco levantado allá a la inolvidable memoria del esclarecido educacionista don Pío Blanco Araya y una señora maestra, también.

Este noble gesto de los isidreños los enaltece en sumo grado y los coloca muy en alto en el concierto de los pueblos cultos, dignos y agradecidos, que saben corresponder en forma tan elocuente y perpetuar así el recuerdo de los apóstoles, por su noble y vivificadora obra de difusión de luz y de ciencia.

Don Pío Blanco fué de aquellos que nacieron con la vocación de educar, y esa misión la practicó con abnegación y con cariño; conquistó siempre, donde estuvo, el aprecio, el respeto y el cariño, no sólo de sus educandos, sino de aquellos que tuvimos la dicha de conocerlo y de tratarlo.

Aquí dejó hondo arraigo en el corazón de los moradores de este pueblo: fué muy sentida su ida de aquí, y más sentida aún fué su partida definitiva hacia el Empireo, dejándonos solos en este valle de lágrimas y de miserias humanas.

Vaya para el referido comité y para los coronadienses en general, nuestros parabienes por su imperecedera obra de gratitud.

El 7 de Setiembre del corriente año dejó de existir aquí, confortado con los auxilios espirituales, un hijo de este pueblo, don Daniel Umaña Muñoz. Fué un esforzado trabajador, honrado a carta cabal, nunca se le vió en

otros lugares que no fuesen en sus labores agrícolas o en la Iglesia, en la práctica de las obras santas de su religión católica. Murió en estado de soltería y por consiguiente, no dejó sucesión que heredar; sólo quedaron tres hermanos, que practican las mismas virtudes que el desaparecido.

Los bienes de fortuna que aquel poseía, consistentes en una finca con ganado, pasarían, desde luego, a poder de éstos, pero, he aquí el gesto profundamente cristiano y filantrópico de estos buenos muchachos, todos los bienes de Daniel los obsequiaron a la Iglesia de esta villa. Obra esta eminentemente enaltecedora y meritoria, sobre todo en los tiempos que corren de de tanto materialismo y de tanta usura.

Pues bien: con ese valioso obsequio, nuestro querido y muy respetado cura el Presb. don Wilfrido Blanco, sobrino de mi recordado don Pío, contrató la hechura de un elegante y majestuoso Altar Mayor, que cuesta varios miles de colones, y donde doña Adela v. de Jiménez, una preciosa gradería, para colocarlo. Este gesto simpático y muy cristiano de los hermanos Umaña Muñoz—como muy bien lo dijo un día en el púlpito el estimable cura—constituye un motivo eterno de gratitud de parte del pueblo y que Dios—todo VERDAD y todo JUSTICIA—ha de premiar, tanto al extinto en su gloria, como a estos acá en la tierra.

Para ellos también, mi gratitud.

Para el digno personal de LA ÉPOCA, periódico de mi devoción y mi cariño, como para el estimable público lector, les desea muy Felices Pascuas de Navidad y un Feliz y Venturoso Año Nuevo, desde este rincón del terruño patrio,

Marcos Chanto Méndez

San Marcos Tarrazú, Diciembre de 1935.

LA ÉPOCA
sale los Jueves y los Domingos
TELEFONO 3877
APARTADO 325
Suscripción mensual: ₡ 1.00

Director:
GUILLERMO ÁNGULO

Administrador:
CRISTÓBAL BONILLA

Editor:
LUIS CARTIN

Redactores:
JOSE GARCÍA RAMOS
ADRIÁN VEGA AGUIAR

Agente de Anuncios:
ADRIÁN VEGA AGUIAR

Oficinas: IMPRENTA GUTENBERG
Frente a "La Tribuna"

Acción de Gracias

María Francisca Montero de Rodríguez, de San Isidro de Coronado, da gracias a San Juan Bosco por la curación del pie de su hijito Marcos.

El verdadero cristiano

Observa escrupulosamente las reglas de la *urbanidad en la iglesia*.

La iglesia es la casa de Dios; allí no está uno para ver, ni para entretenerse en cosas humanas, sino para meterse todo en las divinas.

Las personas educadas no se permiten cosa alguna que falte al respeto debido al templo. Miradas, distracciones voluntarias... saludos... tocetas... conversaciones... todo eso es contrario a la urbanidad en el templo.

Ayude usted a difundir el periódico LA ÉPOCA

La Noche Buena en la Colonia Agrícola de Coronado

Hace algunos días estuvimos de visita en la Colonia Agrícola de Coronado, institución que tantos bienes hace a la niñez costarricense.

Nos atendió la magnífica institutriz y encargada de la Colonia Srta. Luisa Madrigal.

Compartimos con ella breves momentos y al interrogarla sobre la marcha de la institución, nos manifestó que no había mayores novedades, pudiendo las niñas raquílicas de las escuelas, que ahí llegan, vivir una vida de alimentación y de higiene en cuanto lo permite la misma colonia.

Aun quedaba en el amplio corredor de la casa el hermoso árbol de Navidad y preguntándose a la niña Luisa por las alegrías de Pascua de sus niñas nos dijo: «pocos años se ha pasado aquí una Nochebuena tan feliz, tan llena de alegría como esta. Y a

propósito, mucho me gustaría que por medio del periódico LA ÉPOCA diera Ud. las gracias en mi nombre y en el de las niñas a todas las generosas personas que contribuyeron para el árbol de navidad con que fue obsequiada toda esa parvada de mujercitas, la noche del 24 de Diciembre.

«Voy a aportarle a Ud. próximamente algunos otros datos respecto de la marcha de esta institución que está llamada a operar el milagro de la salud y de la alegría entre los niños heridos de muerte por los glóbulos blancos, haciéndoles arrastrar una vida lánguida, enfermiza. Porque es necesario que todos los costarricenses aprendan a amar estas casas de bendición, por el resultado eficaz que ellas dan en provecho directo de la misma sociedad en sus clases pobres».

Censura de Películas

Por el Tribunal de la Arquidiócesis de Nueva York

CLASE A.—I. Sección.—Películas aprobadas para toda clase de personas:

- «MELODIA DE BROADWAY».—(Urbini).
- «CORAZONES DESTROZADOS».—
- «SANGRE DE CIRCO».—
- «SU SEÑORÍA SE DIVIERTE».—(Urbini).
- «GINGER».—(Raventós).
- «ALICE ADAMS» o «LA MUJER QUE SUPO AMAR».—(Urbini).

CLASE A.—II. Sección.—Películas aprobadas solamente para personas mayores:

- «UNA VIDA POR OTRA».—(Raventós).
- «PIMPINELA ESCARLATA».—
- «JALNA».—(Urbini).
- «SHANGHAI».—(Raventós).
- «LA VENUS DE FUEGO».—(Urbini).
- «VIVAMOS ESTA NOCHE».—
- «YO VIVO MI VIDA».—
- «MANDALAY» o «LOS AMORES DE TANIA».—(Urbini).
- «EL DANUBIO AZUL».—(Raventós).

CLASE B.—Películas no aprobadas por su argumento o por la manera en que es tratado el asunto:

- «SU DEBUT EN SOCIEDAD».—(Raventós).
- «IMPETUS DE JUVENTUD».—(Raventós).
- «PRIMAVERA EN PARIS».—
- «ANNA KARENINA».—(Urbini).

Cursillo de sociología

El jueves próximo, 9 del actual, se reanudarán las clases de Sociología que viene explicando el Excmo. Sr. Obispo Volio.

Este Cursillo, que con toda regularidad se ha venido desarrollando, se verifica en el salón de la

Radioemisora Católica, los jueves a las cinco en punto de la tarde.

El Circulo de Estudios de Acción Católica de LA ÉPOCA, que lo ha organizado, suplica a los alumnos inscritos no dejen de asistir a las interesantes explicaciones.

Nueva Funeraria en San José

Teléfono **LA ULTIMA JOYA** Teléfono
2752 — de — **2752**
CARLOS ARIAS G. e Hijos

En la 5a. avenida este, 50 vs. al este de la Clinica del Dr. Figueres.

Atendida personalmente por sus propietarios

CARLOS ARIAS G. E HIJOS

a toda hora del día o de la noche a entera satisfacción del público en general. Cuando necesite esta clase de servicios llame al teléfono

2752

CALENDARIO

ENERO DE 1936

Domingo 5. Santos Telésforo, papa y mártir y Simeón Estilita.

Lunes 6. La Epifanía de Nuestro Señor Jesucristo y Adoración de los Santos Reyes. San Andrés, obispo.

Martes 7. Santos Julián mártir, Cipriano y Nicetas, obispo; Teodoro, monje.

Miércoles 8. Santos Luciano y compañeros, mártires. Severiano y Máximo obispos. Luna llena.

¿Por qué hacer del amor un misterio?

—¿Dónde vas tan apurada? —le pregunté a Herminia, quien hacía todo lo posible para desaparecer a la vuelta de la esquina, con la mayor rapidez y la menor ostentación posible. Paróse de repente y se puso colorada.

—¡Oh—dijo vagamente,—tengo que encontrarme con una persona.

—¿Quién es?—pregunté por preguntar algo, ya que no debía interesarme.

—Oh, una persona...—luego su expresión cambió y acercándose me dijo:

—Mira, cállate y no le digas a nadie que me has visto por aquí. Porque... Bueno, le dije a mamá que iba a cenar con Berta; pero no vayas a abrir la boca. ¿eh?

Le aseguré que sería sorda y muda, entretanto trataba en vano de descubrir qué podía ser tanto misterio.

—Eres un encanto—dijo ella—pero ahora tengo que volar. Tú no lo conoces. Adiós.

Ecós del Hogar

Dágina a cargo de la Profesora doña Etlima de Romero.

Las damas o señoras que quieren colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

Y desapareció a la vuelta, corriendo para no llegar tarde a la cita, dejándome en un estado de mistificación e intriga que me hacía sentirme molesta, desde el momento que yo sabía que era eso precisamente lo que ella quería.

Herminia, como muchas otras muchachas, es de ese tipo al que le agrada moverse misteriosamente alrededor de este planeta, (lo que no debe ser) y considera que, a menos que el amor se practique a escondidas, pierde todo su encanto e interés. Nunca saldrá a la luz con sus asuntos amorosos y prefiere envolver sus romances en un manto de misterio y engaño. Probablemente presume que sus amigas le creen intrépida y «viva», pero yo tengo la certeza de que la consideran una tonta que procede mal. A las chicas del tipo de Herminia les gusta imaginarse el amor como algo prohibido, aparentando tener relaciones clandestinas con hombres misteriosos, que no quieren ser vistos públicamente en su compañía.

¡Qué mal aun son!

Para el hogar

Todo el mundo sabe cuán dispuestos a la descomposición y a la putrefacción se hallan los tejidos animales y vegetales. Las sustancias que impiden esa descomposición se llaman antisépticos. Si, como sucede algunas veces, la basura se acumula y todas las tentativas para desembarazar de ella nuestras ha-

bitaciones fracasan, el uso de un antiséptico está indicado para impedir los males que esto causa cuando llega al estado de putrefacción. La sal común, la cal y el carbón, son buenos antisépticos; pero sobre todo la cal.

Además de los desinfectantes y de los antisépticos (que son cosas distintas) se ha descubierto un gran número de sustancias que destruyen los males olores y gases nocivos, los cuales se llaman deodorizantes y obran químicamente, ya descomponiendo las sustancias nocivas, o ya combinándose con ellas y produciendo nuevos e inofensivos compuestos.

En el curso de toda enfermedad de carácter contagioso, se infectan muchos objetos que son de poco valor. El mejor medio de desinfectarlos es destruyéndolos por la acción del fuego.

En casos de difteria especialmente, en que hay abundante excreción por la boca o la nariz, deben usarse retazos de género suave en vez de pañuelos y quemarse inmediatamente en un fuego especial, o envolverse en un lienzo que esté saturado de una solución de sosa clorada y arrojarse al fuego o enterrarse en un hoyo bastante profundo.

Suscríbese a LA EPOCA

Educación de los niños

Las personas a cuyo cargo se halla el cuidado de niños de tierna edad, deberían tener presente que el embotamiento de la inteligencia, la irritabilidad del temperamento, así como la mala salud, se deben con frecuencia a los errores que se cometen en la educación física de los niños durante los primeros años de la vida.

No hay costumbre más perjudicial que la de permitir a los niños que estén corriendo durante todo el día a cortos intervalos. Manteniéndose de este modo el estómago en constante ejercicio, sin tiempo ninguno de reposo, sus funciones se perturban, y el resultado frecuente es un estómago débil y desarreglado. Los niños deben acostumbrarse a guardar los dulces, nueces, avellanas y otras golosinas, por el estilo, que se les han de dar con mucha parsimonia, hasta la hora de sus comidas, y entonces forman parte de ellas; pero no se les debe permitir que coman cada vez que alguna persona les dé algo.

Vale más el sistema indicado, que dejarles satisfacer el apetito con los alimentos ordinarios y comer luego esas golosinas sólo para satisfacer el paladar, recargando así el estómago o interrumpiendo la digestión.

Es una costumbre verdaderamente reprehensible la que sigue la mayor parte de las gentes que, cada vez que encuentran a un niño, o le

compran una golosina, o se la dan si la tienen a mano. Es una muestra de atención de mal gusto y hace mucho daño a los niños.

Debe acostumbrarse a los niños a no aceptar dinero, frutas dulces, etc. a un desconocido sin antes pedir permiso a la persona que lo acompañe.

Aunque es por desgracia cosa común, es rasgo de mala educación hacer regalo de ninguna especie a un niño desconocido y mucho más sin pedir permiso antes a la persona encargada de su cuidado y esto en el caso remoto de creer que haya impropiedad en hacerlo.

Miscelánea

Reflexión de un devoto de Baco.

—Mi mujer me está sobando siempre con que el vino me sale a la cara, y quizá tiene razón. La nariz se me pone encarnada. Será preciso mejorar mis costumbres: de hoy en adelante, fuera vino, que así delata mis debilidades; no he de beber más que aguardiente.

Vió un santo en una iglesia a un demonio junto a la pila de agua bendita.—¿Qué haces aquí, desventurado? le dijo. ¿Cómo te atreves a acercarte a este sitio donde los cristianos se arman con la señal de la cruz?

Yo huyo, respondió el diablo, de la cruz; pero éstos no hacen cruces, sino garabatos.

—Papá según este libro, hay animales que cambian de piel todos los años.

—¡Cállate, desventurado! ¿No ves que te puede oír tu madre?

Preferido por el público por contar con máquinas modernas que le permiten entregar el mismo día su vestido limpio y elegantemente aplanchado

MORAZAN DRY CLEANING

Llame al Teléfono 3330

Folleto de LA EPOCA

No. 37

A. DE LAMARTINE

GRAZIELLA

(NOVELA)

gún aseguraba el niño, de haber pretendido casarla con Cecco sin que ella le quisiese. Beppino lo había visto y oído todo. Diariamente el padre de Cecco acudía a pedir una contestación a los abuelos, y ellos no cesaban de acosar a Graziella para que manifestase al fin su conformidad. Pero ella ni siquiera les escuchaba, asegurando firmemente que antes de acceder «escaparía a Génova». Para el buen pueblo napolitano, esta expresión quiere decir, poco más o menos: «Antes renegaría de Dios». Es una amenaza peor que la del suicidio; es el anuncio de la voluntaria condenación. Andrea y su mujer, que adoraban a la muchacha, se desesperaban por su resistencia y porque veían escapárseles de entre las manos aquel cómodo magnífico que haría la ventura de todos, y en primer lugar, la de Graziella. La

suplicaban por la nieve de sus cabellos; la hablaban de su vejez, de su pobreza, del porvenir de los dos niños. Entonces Graziella se enterneció y recibía un poco mejor al pobre Cecco, que por las tardes, humildemente, iba a sentarse a la puerta de la habitación de su prima y jugaba allí con los pequeños. Al llegar la saludaba, y al marcharse la decía adiós a través de la puerta; pero era muy raro que desde dentro correspondieran a aquellos saludos. Y se marchaba triste, pero resignado, para volver al día siguiente, sin que su conformidad ni su amor hubieran sufrido variación alguna.

—Mi hermana hace mal—aseguraba Beppino;—Cecco la ama tanto, y es tan bueno, y sería con él tan dichosa... Por fin esta tarde—agregaba—se ha dejado enternecer por los ruegos del abuelo y de

la abuela y por las lágrimas de Cecco. Ha entreabierto un poco la puerta; ha sacado una mano; él la ha puesto una sortija en el dedo, y ella ha prometido consentir en que mañana sean los esposales. Pero ¿quién sabe si para mañana no lo habrá hecho cambiar un nuevo capricho? ¡Ella, que era tan dócil y tan alegre! ¡Es otra, es otra!... ¡No la reconocerá usted!

XII

Beppino se acostó en la barca, y yo, enterado por él de cuanto había sucedido, entré en la casa.

Andrea y su mujer estaban solos en el «astrico». Me recibieron con el afecto de siempre, colmándome de tiernos reproches por lo prolongado de mi ausencia, y me comunicaron en seguida sus penas y sus esperanzas respecto a Graziella.

—Si usted hubiera estado aquí—me decía el viejo,—usted, a quien tanto quiere y a quien nunca dice que no, nos hubiera servido de mucho. ¡Cuánto nos alegra volver a verle! Mañana serán los esposales. Usted ha de asistir a ellos. Su presencia

nos ha traído siempre la buena suerte.

Al oír aquellas palabras del pobre hombre sentí correr un escalofrío por todo mi cuerpo. Algo me anunciaba que ahora les traía la desgracia. Ardía en deseos de ver a Graziella; pero, al mismo tiempo, la idea de su presencia ante mí me hacía temblar. Alzaba la voz y pasaba y repasaba por delante de su puerta, deseando que me oyese y sin atreverme a llamarla. O no me oyó, o no quiso oírme, porque no se dignó aparecer.

Entré en mi cuarto y me acosté. Esa calma que se produce en las tormentas interiores al cesar la duda, cuando adquirimos la evidencia de nuestra felicidad o de nuestra desgracia, se apoderó al fin de mi espíritu. Me desplomé sobre la cama como un peso muerto, y permanecí inmóvil. El cansancio físico y la confusión de mis pensamientos me sumieron muy pronto en un mundo de vagos ensueños, que no tardaron en convertirse en profundo letargo.

XIII

Dos o tres veces durante

Rápidas de Alajuela

Treintiseis obreros ocupan las obras del nuevo templo de La Agonía que se está levantando de cemento armado.

—Se están haciendo gestiones para que la Northern Railway Co. restablezca el otro tren diario, como antes, visto que el precio de los camiones es ahora igual al del tren.

—Se encuentra en esta bastante enferma doña Adelia Rodríguez, por cu-

ya salud hacemos votos.

—El 15 de enero será la gran romería al Cristo en nuestra Iglesia de la Agonía.

—Progresan mucho los trabajos del nuevo mercado que se terminará de aquí a unos tres meses.

Ya llegaron las "Lecturas para Todos"

Informes en LA EPOCA

No olvide Ud. que

JEROMIN

es la revista sin igual para los niños.

JEROMIN sale cada semana

Suscripción trimestral \$ 1.50 - Pídale a LA EPOCA

La gran Feria de hoy en Tabarcia

Grandes preparativos se han hecho en Tabarcia para una feria que se celebrará durante el día de hoy, con el fin de allegar fondos para reparar el techo y fachada de la iglesia. Así mismo hay el deseo de dotar la iglesia de un reloj público, que tantos beneficios prestaría. Se ha hecho un llamamiento a los vecinos de los lugares cercanos, para que todos contribuyan en la

medida de sus posibilidades. La Junta Edificadora está haciendo una labor altamente piadosa, en la que nadie debe quedarse sin cooperar.

Se han nombrado comisiones para los juegos, servicio de refresquería y hotel, rifas, etc. Una buena música amenizará la feria. Habrá juegos de pólvora. Cada cuarto domingo seguirá celebrándose una feria.

Viene de la pág. 1
redención que hacían temblar a su paso? Todo se ha perdido porque era humo, porque era engaño vil, porque... tenían que enseñar las orejas más tarde o más temprano.

Primero, fue el anuncio de sus prédicas «desinteresadas», de pura ilustración (?), de orientación para el «pobre pueblo engañado».

No eran políticos ni aspiraban a granjearse puestos oficiales. ¡Nunca pretendían aprovecharse de la campaña electoral! ¡Eran socialistas de «altura!»

¡Qué grandioso triunfo para el P. Valenciano! ¡Qué bien conoce dicho sacerdote a estos «redentores» del proleta-

riado! Aunque un viejo proverbio dice que «nadie es profeta en su tierra», tenemos que confesar que el P. Valenciano nos ha resultado un profeta de cuerpo entero.

Es necesario que, ante el peligro, los costarricenses honrados abran los ojos y se desengañen plenamente, porque desde ahora sólo los idiotas o los malvados podrán decir que ignoran (?) las cosas que estamos palpando.

Desde el momento mismo en que los líderes se entienden, unos y otros se hacen solidarios de las doctrinas exóticas y criminales que predicán.

Ya no es el socialismo de «altura intelectual» y de «programa mínimo» que pregona-

ba Vicente Sáenz, queriendo atarantar a los incautos, sino que es el amigo, el camarada, el hermano comunista el que ha recibido el beso efusivo y la aprobación de todos sus crímenes y de todas sus prédicas disolventes. Y socialistas y comunistas van a ir de la mano a la lucha, y unos y otros propugnarán por llegar a la revolución social que pregonan.

Mannuel Mora y Vicente Sáenz son los nuevos abanderados de las teorías y prácticas mexicano-costarricenses y, del brazo con Lombardo Toledano (el líder mexicano de los cien mil pesos), procurarán a toda costa entregarnos a todos atados de pies y manos al poder de los comunistas rusos.

No se resuelve así la cuestión social; no se mejoran las condiciones de los trabajadores llevándoles al crimen y al desorden; tampoco se acaba con el capitalismo explotador, creando capitalistas al estilo de un Calles o de un Garrido Canabal.

Una vez más lanzamos nuestra voz de alerta a Costa Rica. Una vez más protestamos ante el Supremo Gobierno de la República, por las libertades de que gozan esos trastornadores del orden.

Pero también una vez más hacemos presente que, aunque se nos dejara completamente solos, estaremos siempre en nuestro puesto y defendemos nuestras creencias, nuestra Patria y nuestra bandera bendita, aunque sea a costa de nuestras vidas. No estamos con el capitalista explotador y criminal, sino que siempre lucharemos al lado de los obreros y trabajadores para lograr su verdadera elevación espiritual y material; pero nuestros caminos no llevan a la violencia ni al crimen. Nosotros vamos por el camino recto y sin perder de vista jamás nuestras tradiciones.

¡Adelante, pues, comunistas y socialistas unidos! ¡Adelante, enemigos del orden y de la Patria! ¡Adelante! Pero no olvidéis nunca que siempre encontraréis a vuestro paso los pechos honrados de los costarricenses católicos y patriotas.

Notas de El Carmen de Guadalupe

Navidad

Como ha sido costumbre de otros años, el día de Navidad la apreciable señora doña Elena v. de Cubero congregó en su casa de habitación, además de su familia a numerosos niños pobres a quienes obsequió con juguetes y golosinas, haciéndoles pasar un día de verdadera alegría, olvidados de la tristeza y privaciones de su condición. Felicitamos de corazón a la noble señora, que con un gesto tan generoso ha logrado llevar un rato de alegría y expansión a pobres seres.

La boda Rivera Acuña

En las horas de la tarde de ayer contrajeron matrimonio en la iglesia de esta localidad los distinguidos jóvenes don Victorino Rivera y la señorita María L. Acuña. Hacemos fervientes votos por la felicidad de los desposados.

Mejoría

Desde hace algunos días guarda cama sufriendo penosa enfermedad el jovencito Cristóbal Vargas. Dichosamente ya su estado es un poco mejor, lo que mucho celebramos.—*Corresponsal.*

LICITACIONES

DEL

HOSPITAL SAN JUAN DE DIOS

Suplico a los señores representantes y agentes de casas productoras de artículos de medicina, cirugía y de hospital, se sirvan enviar a esta Superintendencia, sus direcciones, las de las casas que representan, y si es posible, catálogos con el fin de avisarles oportunamente cada vez que este hospital necesite alguno de estos artículos.

SUPERINTENDENCIA

Reforma de un templo en Cartago

El templo de San Nicolás, en Cartago, asiento de la Vicaría, ha sido objeto en estos días de importantes reformas. Damos las gracias a nuestro celoso cura párroco por sus otras preocupaciones espirituales y materiales en pro del adelanto de nuestra parroquia.

Corresponsal

Anúnciese en LA EPOCA
y hará Ud. una buena inversión

Aviso muy importante

Vamos a iniciar una sección que titularemos «Sección de Consultas», la cual se publicará todos los jueves en el mismo lugar del periódico.

Dicha sección tendrá por objeto resolver, del modo más breve y sencillo posible, toda clase de consultas que se nos hagan, relacionadas con cualquiera clase de temas.

Las consultas, para ser contestadas, deben venir también en forma breve, por correo y firmadas con un pseudónimo o inicial, o, si se desea, con el propio nombre. Se advierte, desde luego, que los nombres de los consultantes, cuando se conozcan, permanecerán en el secreto de la redacción. **TODAS LAS CONSULTAS DEBERAN DIRIGIRSE a: LA EPOCA, Sección de Consultas. Apartado 325.**

Nuestras consultas se publicarán por riguroso orden de recibo, sin preferencia ninguna, y dirigidas al pseudónimo que se nos indique o haciendo uso de las iniciales del nombre.

No se establecerá correspondencia privada con los consultantes.

Crónica de Sociedad

Compromiso matrimonial

La noche del 31 de diciembre pasado se efectuó dentro de la mayor intimidad en la residencia de su padre don J. Gonzalo Vega el compromiso matrimonial de su hija la señorita Betty con el caballero don Emilio Royo A.

LA EPOCA saluda con tan grato motivo a los distinguidos jóvenes y hace fervientes votos porque la alegría y felicidad que reinaron en esta ceremonia, sean las que imperen siempre en el hogar que en breve se fundará.

En Puntarenas

Desde fines del año pasado pasa una temporada en Puntarenas nuestro muy distinguido colaborador y amigo el Pbro. don Rosendo de J. Valenciano.

Que las brisas del puerto le sean muy beneficiosas son nuestros deseos.

Para el campo

Ayer partió para Candelaria donde va a administrar una

finca nuestro joven amigo don Alfredo Chévez Orozco. Regresará a la capital en marzo.

En mejoría

Hemos tenido el placer de saludar ya convaleciente de la grave enfermedad que lo tuvo postrado al Pbro. don Salomón Valenciano.

Ojalá que restablezca definitivamente.

Cumpleaños

Con motivo de haber cumplido años la Srta. Victoria Umaña de la sociedad guadalupana, nos complacemos en saludarla atentamente.

Regreso

Regresó a su residencia en Cartago, la señorita Elizabeth Francis, después de una breve estadía en la capital.

En Cartago

Se encuentra en la ciudad de Cartago, pasando una cortatemporada de descanso el distinguido caballero don En-

rique Arrázola y su señora esposa doña Angélica de Arrázola, distinguidos elementos de la sociedad de Limón.

Fallecimiento de un amigo

Hondamente impresionados fuimos al enterarnos de la muerte del Lic. Reinaldo Poveda Estrada, ocurrida en la mañana del domingo 29 de diciembre en esta capital. Durante los tres años que con él convivimos en las aulas del Liceo de Costa Rica, pudimos apreciar sus dotes de esforzado estudiante, de sincero amigo y compañero. Profunda satisfacción experimentamos al saber, no hace todavía un mes, que brillantemente había obtenido su título de Licenciado en Farmacia. Quién iba a imaginarse que cuando más risueña se le presentaba la vida, su existencia iba a ser tan bruscamente tronchada...

Sus restos fueron trasladados en tren expreso a Puntarenas, en donde había nacido. Numerosas personas acompañaron a sus padres, don Leonidas Poveda, actual Gobernador de Puntarenas, y doña Lola Estrada de Poveda y demás familiares, en tan triste viaje.

Enviamos a sus padres, a su hermano Leonidas, quien actualmente estudia medicina en París, y demás familiares, la más viva expresión de condolencia.

Duelo blanco en Zapote

El estimable hogar de don Eliseo Naranjo y doña Ramona O. de Naranjo ha pasado por la pena de ver morir a su niñita de cuatro años, que era la alegría de la casa. Les expresamos nuestros sentimientos de pesar.

De Cartago

Procedente de Cartago saludamos en esta capital a la distinguida Srta. Leticia Gutiérrez, de la sociedad cartaginesa.

En Limón

Se encuentra en Puerto Limón, disfrutando de una temporada de descanso, la linda señorita Miriam Francis, dama muy estimada de la alta sociedad de Cartago.

Regreso

Se halla nuevamente en Turrialba la gentil y bella señora doña Julieta Odio de Carazo, quien permaneció una larga temporada en Cartago.

Visitador en esta capital

Se halla aquí, procedente del cantón de Osa, don Dimas Ramírez, visitador de aquella región; viene a descansar unos pocos días y a organizar su personal docente, pues el quince de enero se abrirán las escuelas de la región sudeña.

“Manual de Acción Católica”

de Monseñor Civardi

Dos tomos magníficamente empastados, que forman la obra clásica de A. C. y que es el texto oficial para el conocimiento de la misma.

De venta en LA EPOCA

La Divina Revelación

Según San Lucas, cap. II, versic. 21

En aquel tiempo: Pasado el día octavo en que debía ser circuncidado el niño le fue puesto por nombre Jesús, como fue llamado por el ángel antes que fuese concebido en el vientre.

Si no nos unimos...

Viene de la 1a. pag.

de nuestros católicos.

Empero, como corolario de lo dicho, seguimos creyendo que la Acción Católica se abrirá paso, tanto más cuanto mejor buena voluntad ponga el católico en su obra. Vaya un botón de muestra:

Llega un hombre cualquiera a nuestra redacción y nos dice:—«Yo quiero hacer algo por el periódico de Uds. en mi pueblo».

Se va.

Cambia el agente, que era un siervo inútil.

Toca luego de puerta en puerta; escribe cartas a los de más allá; si no contestan, se apersona él mismo donde el vecino; conduce, si es preciso, el periódico hasta la misma casa de los abonados y el resultado no se hace esperar: casi todo el pueblo se ha hecho amigo de nuestro periódico.

Ahora bien, ha tenido aquel individuo que desembolsar dinero para la labor que se ha impuesto? No; ni un centavo; sólo ha hecho Acción Católica, moriéndose, actuando, poniendo en juego sus horas muertas.

Y su recompensa en el día de la justicia será grande, porque el periódico es el gran predicador de los tiempos modernos; porque él lleva la voz del sacerdote más allá de la puerta de la Iglesia; porque él va al palacio y a la covacha; porque él, sin otra fuerza que la de su mismo argumento, convence y va formando la gran conciencia social, moldeada en el espíritu de Cristo.

Quizá sea necesario entender, pero entender bien, el hondo y trascendental sentido de la bendita, admirable y recomendada Acción Católica para actuar, con todas nuestras facultades en toda humana actividad, instaurando todas las cosas en Cristo.

Porque será siempre una dolorosa experiencia, que mientras no nos dispongamos a trabajar, dejando en las espinas de los mismos principios nuestro egoísmo y pereza, no haremos mayor cosa por el efectivo reinado de Cristo en la tierra. Y es menester que Cristo reine, en la prensa, en la escuela, en la política, como arte de gobernar bien a los pueblos, en las leyes para sofrenar los abusos de los poderosos, etc.

Así, pues, nuestro primer editorial del año encarna un vivo deseo de que la Acción Católica prenda su mejor llama en todas las parroquias del país, bajo el inmediato control de la Autoridad Eclesiástica y porque inseparablemente unida a ella esté como efecto próximo el necesario y fuerte periodismo católico.

Cultos religiosos en la Parroquia de La Merced

Domingo 5 a sábado 11 de enero de 1936

Domingo 5. (Primer domingo): Misas de 5, 6, 7.30 cantada en honor de la Stma. Trinidad; y 10 de los niños.

Reunión de la Conferencia de San Vicente de Paúl a las 6.30 de la tarde.

A las 7. Rosario, Plática y Bendición.

Martes 7. 5.30 Misa cantada por las finadas doña Julia Alvarez y Cristina de Herdocia.

Miércoles 8. 5.30 hs. Misa rezada por las finadas Clemencia y María Isabel Bolaños.

A las 7 hs. Misa rezada por el finado Braulio Vargas Umaña.

A las 20 hs. Reunión de ACCION CATOLICA.

Jueves 9. 5.30 hs. Misa al Santísimo Sacramento por la paz y el orden del país.

Sábado 11. 6 hs. Misa a Nuestra Señora de Lourdes por los devotos y enfermos de la Parroquia.

7 hs. Misa cantada al Corazón de María.

Nuevo agente en Orosi

Hemos nombrado en el floreciente distrito de Orosi, agente de nuestro periódico al buen amigo don Manuel Rojas, en sustitución de don Rafael Siles, también amigo nuestro, quien por circunstancias especiales no puede

seguir atendiendo nuestro periódico en esa localidad.

Nos complacemos pues en saludar del modo más atento al Sr. Rojas, deseándole el mejor éxito en la propagación de LA EPOCA en Orosi.

Donde "CAMPOS"

Servicio inmejorable

Auto Carroza Fúnebre y Caja ₡ 10.00
 Carro Fúnebre con caballos americanos y Caja ₡ 20.00

También ofrecemos un carro fúnebre color gris para servicios especiales

TELEFONO 2330

Avenida Central : 75 v. Este Teatro América

IMPRENTA GUTENBERG

A la Juventud Católica Femenina de Colombia

Con motivo del reciente viaje a Colombia de la señorita Rosita Obeso de Mendiola, la Juventud Femenina de Acción Católica de la Parroquia de La Dolorosa la hizo portadora de la siguiente comunicación:

San José, Costa Rica, Diciembre 11, 1935.

Juventud Católica Femenina.—Colombia.

Compañeras:

La Juventud Católica

Femenina de la Parroquia de La Dolorosa, aprovecha la oportunidad que le brinda la visita de uno de sus miembros a nuestro país, para saludar cordialmente a la Juventud Católica Femenina de Colombia. Y le envía su voz de aliento para que prosiga, a pesar de las dificultades que seguramente encuentra, en la defensa de sus intereses y en la realización del fin su-

premo de nuestra Acción: «Restaurarlo todo en Cristo».

Recordando aquel célebre aforismo: «la unión hace la fuerza», nosotras deseáramos estrechar más el vínculo sagrado que nos une. Quisiéramos que las Juventudes Católicas de esta nuestra América nos diésemos la mano al través del continente; para marchar así unidas, en inmensa falange, a la reconquista del «Reino de Cristo» en esta sociedad que se pierde por falta de religión y que sólo se salvará, si en ella vuelve a establecerse este divino reinado.

Con la esperanza de ver realizados nuestros deseos, nos despedimos de ustedes deseándoles buen éxito en sus labores.

Por la J. C. F. de La Dolorosa,

Julieta Espinach
Secretaria

“Lecturas para Todos”

Suscripciones en LA EPOCA

NOVELAS DE UN TOMO

El músico ciego.....	W. Korolenko
El Conde de Scariatini.....	J. Marion Crawford
La joven siberiana.....	Javier de Maistre
La señorita de Lasegliere.....	J. Sandeau
Silas Marner.....	George Elliot
La señorita de Marsan.....	Carlos Nodier
Lady Jocelyn.....	Mary Johnston
Ernesto Maltravers.....	E. Bulwer Lytton
Mi prima Filis.....	Mrs. Gaskell
La gran amiga.....	Pierre L'Ermite
Nido de hidalgos.....	Ivan Turguenef
Los buscadores de oro.....	Enrique Conscience
Temple de acero.....	J. F. Muñoz Pavón
Aguas primaverales.....	Iván Turguenef
El grillo del hogar.....	Carlos Dickens
Más largo es el tiempo que la fortuna.....	Fernán Caballero
A vista de pájaro.....	Juan de Ariza
Un filósofo en una guardilla.....	E. Souvestre
Historia de Iseult.....	Mad. Bourdon
Mireya.....	Federico Mistral
Marcos de Leinningen.....	Mad. Bourdon
El escarabajo de oro.....	Edgar Allan Poe
Matrimonio.....	A. Jiménez Soler

NOVELAS DE DOS TOMOS

Faustula.....	John Ayscough
Los verdaderos reyes.....	Victor Feli
La princesa de Viana.....	F. Navarro Villoslada
Quince días de reinado.....	F. Navarro Villoslada

Comunicado de la Legación de Italia

San José de Costa Rica, 2 de Enero de 1936—XLVº. E. F.

Sr. Director de LA EPOCA Pte.

Muy señor mío:

Tengo el gusto de remitirle el siguiente Comunicado Oficial llegado a esta Real Legación ayer en la noche y de cuya publicación en su importante periódico le quedaré muy agradecido:

«El bombardeo que ha tenido lugar sobre el frente de la Somalia está plenamente justificado por el hecho CIERTO que dos aviadores italianos caídos a Dagabur, han sido MATADOS, DECAPITADOS y sus cabezas llevadas en triunfo hasta

Harrar. Los aeroplanos italianos no tenían, ciertamente, como objetivo las carpas de la Cruz Roja Sueca o de otras Cruces Rojas, sin embargo de que es bien notorio que los jefes abisinios se refugian en ellas al aparecer los aeroplanos italianos. Las noticias al rededor del número de muertos son inciertas. La nueva especulación que se quiere intentar sobre este episodio no tiene ninguna base, dadas las costumbres de guerra de los abisinios sobre los frentes Eritreo y Somalo, ya documentados en la Sociedad de las Naciones.»

Del señor Director con toda consideración,
El Regente,
Gambassi

AVISO

Se da dinero en pequeñas cantidades en abonos mensuales con garantía hipotecaria por propiedades en San José. — Informes dará Hermenegildo Bravo, en la Pulpería La Nueva Iberia.

Carta Pastoral del Excmo. y Revmo. Sr. Arzobispo de San José sobre la Acción Católica

(Continuación)

Si no temiéramos ser mal comprendidos e interpretados, diríamos que la Acción Católica es el sacerdocio y el apostolado de los nuevos tiempos; bajo la dirección y dependencia del eterno y perpetuo sacerdocio y apostolado de Pedro, fundamento de la Iglesia y príncipe del Colegio Apostólico. Es el escuadrón de las milicias de Cristo que, a los que en nuestros tiempos y por los medios modernos se hacen eco del grito de los judíos: «No queremos que reine sobre nosotros», opone en nuestros tiempos y por los modernos medios, esta otra voz y este otro programa: «Es necesario que reine»; con la diferencia, además, en cuanto a la aplicación de los medios, que mientras en los primeros, al fin y al cabo hijos de tal padre y secuaces e imitadores de tales programas, se reproducen la envidia, el odio y la violencia de aquella rebeldía condensada en el «non serviam» original, en los segundos, hijos de Dios al fin, se reflejan la rectitud, el amor a la justicia, la mansedumbre en la aplicación de los medios, insinuados en aquella suavísima petición que constituye el fondo y la inspiración suprema de todo cuanto la Acción Católica emprende: «Adveniat regnum tuum», «Señor, venga a nos el tu reino».

**

«Participación de los seglares católicos en el apostolado jerárquico de la Iglesia», eso, dice el Papa, es la Acción Católica. Sólo los católicos y nada más que los católicos pueden formar en la Acción Católica. Y ni siquiera todos los que llevan el nombre de católicos. Han de reunir, indispensablemente, estas tres condiciones: integridad de religión y por tanto de vida, espíritu de sacrificio y absoluta disciplina. Pero dadas estas tres condiciones, todos los católicos de buena voluntad pueden, y supuesta la orden taxativa de la Santa Sede, deben ingresar en la Acción Católica.

A este apostolado de los nuevos tiempos quiere la Santa Iglesia que se agreguen todos los católicos «de buena voluntad». En carta del Eminentísimo Señor Cardenal Secretario de Estado, del 7 de noviembre ppdo., en la cual se refiere, en nombre del Santo Padre, a los trabajos de la Conferencia Episcopal recientemente celebrada en esta ciudad de San José, leemos lo que sigue: «Es en verdad necesario poner mano sin dilación de ninguna especie a la organización de la Acción Católica, formando con todos los católicos de buena voluntad, un ejército bien organizado y disciplinado que, fuera y por encima de los partidos políticos, vaya a la defensa de las almas, al apostolado de la fe, y a la instauración del reino de Cristo en la paz de Cristo. Diferir esto por más tiempo sería causa de incalculables males para la Iglesia y para la misma sociedad civil, y Dios ciertamente no dejaría de pedir cuenta de ello». Valga esta cita que hemos escogido de propósito, venerables hermanos y amadísimos hijos, por estar dirigida a nosotros especialmente, por todas las que podríamos entresacar de las palabras y escritos de los Sumos Pontífices desde León XIII hasta Pío XI.

Y por lo que se refiere al Episcopado, innumerables son los documentos de todo género en que los obispos del orbe católico, ya colectivamente, ya singularmente, han encarecido la obligación y el deber que los católicos «de buena voluntad» tienen, de agregarse a la Acción Católica. No hallaremos palabras de mayor eficacia y más accesible autoridad para vosotros, en esta materia, venerables hermanos y amadísimos hijos, que las que constan en la resolución número XI, de Conferencia Episcopal de los Obispos de las Provincias Eclesiásticas de Costa Rica, Nicaragua y Panamá: «Bien claras y precisas son las doctrinas y enseñanzas de la Santa Sede con respecto a la Acción Católica, y bien explícita es la voluntad de la misma Santa Sede que ordena taxativamente el establecimiento de la Acción Católica en todas partes. Se procederá, pues, inmediatamente a establecer la Acción Católica en las diócesis en donde todavía no está fundada, y se consolidará su establecimiento en donde se halla establecida, de acuerdo con las normas y directivas de la Santa Sede sobre esta materia».

(Continuará)

J. M. ACUÑA V.

Unico agente de la mejor hoja para afeitar

Adán y Eva

Este almacén acaba de recibir un surtido en artículos de Primera Comunión, Coronas, Rosarios, Estampas y Estatuitas. Además para la Noche Buena, Pesebres, Juguetes y adornos para portal.

50 v. Norte del Mercado, contiguo a Botica Grillo

Entradas y salidas del país

Por informes obtenidos en la Gobernación de la Provincia en la oficina encargada de la estadística, se desprende que durante el año que va a terminar ha salido del país mayor número de personas que el pasado. Se extendieron pasaportes a 727 personas y se otorgaron 1333 visaciones entre costarricenses y extranjeros.

Durante 1934 estos números subieron apenas a 600 pasaportes y 1100 visaciones.

TOMO EMPASTADO DE “LA EPOCA”

SE VENDE: ₡ 25.00. — Del 2 de Agosto 1934 (No. 1) al 28 de Julio 1935 (No. 103).

La insinceridad de Carlos Marx

Su verdadero numen fue el odio judío a la civilización cristiana

La grande simpatía que inspira Karl Marx a muchos de nuestros hombres, me ha movido al estudio de este personaje para conocer su carácter, sus ideas, sus actividades; en una palabra, su personalidad.

Como exiguo fruto de mi investigación creo útil hacer del dominio público estos breves apuntes que confirmarán a muchos en sus apreciaciones sobre el fundador del «socialismo marxiano», y a no pocos abrirán los ojos ante las deformidades que buen cuidado tienen de disimular los líderes socialistas, que no saben sino quemar incienso ante su ídolo.

Karl Marx, hijo de un abogado judío cuyo verdadero nombre era Mordechai, fue un burgués. A los 25 años estudiaba economía en París, pero sus actividades revolucionarias le costaron su expulsión de Francia. Pasó a Bélgica y luego a Alemania donde estuvo al frente de una sociedad comunista secreta que se arrogaba el derecho de vida y muerte. (1) Se dice que por esto fue condenado a muerte (2), pero logró escaparse a Londres donde pasó el resto de su vida consagrado a escribir su gran obra «Das Kapital», llamada «la biblia de las clases trabajadoras», aunque ininteligible para el obrero; pues ni los marxianos de clase educada están de acuerdo en su significado.

El «Manifiesto comunista» que publicó en Bélgica por 1847, contiene en lenguaje claro y sencillo las siguientes doctrinas: la abolición de la herencia, del matrimonio, de la familia, del patriotismo, de toda religión, la institución de la comunidad de mujeres y la educación comunal de los niños por el Estado. He aquí el verdadero plan del socialismo marxiano.

Marx fue insincero; fue un impostor desde un principio, pues se presenta como profeta de un nuevo evangelio siendo que NADA nuevo expone en ninguna de sus dos obras. La raza judía tiene especial capacidad para aprovechar todos los desechos, por eso Marx, al fin buen judío, hurgando en el salón de lectura del Museo Británico, como esos judíos traficantes en trapos viejos, encontró el montón de desperdicios de anteriores planes sociales, doctrinas pasadas de moda y filosofías desechadas. Su astucia dió unidad a todo ese conjunto subversivo. Después de haber entrado a saco en las obras de los socialistas anteriores y no contento con ser un plagio sin honradez que ni siquiera hace alusión a las fuentes donde fue a beber sus teorías, lleva su cinismo hasta referirse a ellos con mofa y desprecio.

He aquí cómo nos describe a Marx el anarquista Bakunin: «Su vanidad no tiene límites, una vanidad verdaderamente judía... muy pagado de su persona, muy quisquilloso y vengativo... Jamás ha retrocedido Marx ante la falsedad por odiosa y pérfida que ésta fuera cuando creyó que podía servirse de ella sin gran peligro para sí mismo, en contra de aquellos que habían tenido la desgracia de incurrir en sus iras». (3)

Tal es el carácter personal del hombre que hoy nos pintan como salvador de las clases obreras.

El sarcasmo más grande que podemos encontrar en la triste carrera de Marx es su

defensa de las clases trabajadoras y esto mismo nos muestra mejor su carencia absoluta de sinceridad. En efecto, Marx no creía una sola palabra de las doctrinas que profesaba y esto salta a la vista en aquellos escritos suyos donde manifiesta su verdadero sentir, como su correspondencia privada.

La principal teoría de Marx es la necesidad de acabar con el capitalismo, sistema basado en la explotación de los trabajadores que son los que producen todas las riquezas. Sin embargo Marx durante su vida jamás ejecutó trabajo alguno manual. ¿De qué vivía? De la generosidad de un rico fabricante, Federico Engels, acostumbrado a considerar a los obreros como engranajes de la maquinaria y como carne de cañón. Así se nos presenta el caso ridículo de este fingido enemigo del capital y de la explotación viviendo cómodamente a costa de la explotación de los obreros. Aun en esto imitan a Marx nuestros flamantes socialistas.

Pero la impostura y falsedad de Marx serían cortas si hasta aquí llegaran. Así como había logrado apropiarse las teorías de los socialistas anteriores y hacerlas pasar como de su invención, así también se arregló para ser tenido como el fundador de la Internacional, hazaña que ordinariamente le atribuyen los escritores marxianos. Es prueba concluyente el testimonio de Guillaume, principal cronista de la Asociación: «No es verdad que la Internacional haya sido una crea-

ción de Karl Marx. Ninguna parte tomó en los trabajos preparatorios, que duraron de 1862 a 1864. Se unió a la Internacional precisamente cuando se había ya organizado, gracias a las iniciativas de los obreros ingleses y franceses. A semejanza del cucú, vino a poner su huevo en un nido que no le pertenecía. Desde el primer día su plan consistió en valerse de la asociación obrera como de instrumento para lograr sus fines personales» (Guillaume—Pangermanisme pág. 9).

Marx despreciaba a los obreros, llamábales ignorantes, vacuos pretensiosos, gárrulos, hinchados de vanidad (Carta de Marx a Kugel mann—oct. 9. 1866). Así como a los proletarios industriales, despreciaba también a los habitantes de los distritos rurales (La lucha de clases, pág. 345). Para Marx, el proletariado cuya dictadura proclamaba, estaba representado por el pequeño número de obreros que estaban dispuestos a dejarse manejar por sus explotadores, alemanes y judíos.

Para darnos cuenta de toda la perfidia de Marx, basta ver cómo respetó los estatutos de la Internacional, trazados por él mismo. El primer principio de que «la emancipación de los obreros debe alcanzarse gracias a los esfuerzos de los mismos obreros», fue violado por él, admitiendo en la institución a doctores, profesores, periodistas, hoteleros, etc., quienes asistieron al segundo congreso de la Internacional celebrado en Lausana en 1867. Así vino a quedar en nada la Asociación

Internacional Obrera, pues por la invasión en sus filas de hombres que no eran obreros manuales, se convirtió en ridícula farsa.

El otro principio de «unión fraternal entre los obreros de los diferentes países» se puso a prueba en 1870 al estallar la guerra Franco-Prusiana, y Marx lo rechazó, lo mismo que el anterior. La verdad es que Marx jamás había creído en la fraternidad universal, como tampoco había creído en la dictadura del proletariado; semejantes frases eran buenas para servirse de ellas, pero no para ponerlas en práctica. Los obreros franceses creyeron cándidamente que gracias a la Internacional se evitaría la guerra y dirigieron una exhortación al pueblo alemán que Marx declaró «puro jingoísmo». Los franceses, escribió a Engels, necesitan una buena tunda.

Marx abrigaba un odio feroz e inextinguible en contra del Cristianismo; encarnaba el espíritu destructor que solemos atribuir a los bolcheviques; deseaba la esclavitud de la inteligencia; consagraba sus energías a fomentar el odio de clases en los de abajo y consideraba la tolerancia y compasión cristianas como enervantes de las facultades más nobles del hombre.

Marx está en rebelión contra el orden social existente movido por el espíritu judío de venganza a las persecuciones de su raza. Su odio racial persigue a muerte la civilización cristiana.

DR. E. GONZÁLEZ RUIZ

1) Edmon Laskine.—L'Internationale et le Pangermanisme pág. 56.

2) Luis Enault.—Paris brûlé par la Comune pág. 23.

3) M. Bakunin.—eine biographie por el Dr. Max Nettlan, I.—69.

A los señores Curas y Mayordomos nos permitimos recordar el Taller

EMILIO DEL VALLE M. e Hijos, Sucs.

que a entera satisfacción le harán toda clase de Joyas para el culto.

Esperamos su Visita

Plateros y Joyeros, de larga experiencia

Cartago, C. R.

Notas de San Isidro de Coronado

En la mañana de hoy, primer domingo de enero, numerosos niños y niñas, convenientemente preparados por el Sr. Cura Pbro. don Rubén Fernández, harán su Primera Comunión.

Por la mañana y por la tarde todos los días, desde tiempo atrás se han reunido las parvadas de adolescentes para escuchar la explicación catequística, lo que agregado a las lecciones permanentes de todo el año hace que los niños se acerquen a la sagrada mesa con pleno conocimiento de lo que van a hacer. Felicitamos de cora-

zón a todos los niños de Primera Comunión de San Isidro de Coronado.

—El gran turno general que se hace corrientemente en febrero, este año ha sido pospuesto, quizá para principios de marzo, con motivo de las elecciones.

En todo caso, nos preocuparemos en averiguar la fecha en firme en la intención de hacerle la mayor propaganda posible, desde LA EPOCA.

—En el Hospital de San Juan de Dios se encuentra la apreciable Srta. Marta Soto Mora.

Dichosamente el tratamiento médico le ha ido

muy bien y ya está bastante mejor. Quiera Dios devolverle su salud.

—La lápida que en recuerdo del llorado joven don Lionel Rodríguez se va a colocar en la Iglesia, está próxima a ser entregada. La construye el marmolista Sr. Portuguez.

Informaremos el día de la inauguración.

—El jueves pasado se celebró un solemne funeral por el eterno descanso del alma de don Jesús Herrera, que de Dios goce. Renovamos en esta ocasión nuestro sincero pésame a sus familiares.

Corresponsal III.

Folleto en honor de don Miguel Obregón

Hemos recibido y hojeado ligeramente un folleto que contiene la labor de don Miguel Obregón L., como jefe de Bibliotecas del Estado.

El estudio es muy completo y lo estamos leyendo con todo interés, pues

es uno de los mejores aspectos de la labor que hizo el recordado amigo. Viene el librito ilustrado con tres interesantes retratos de don Miguel y con una lujosa documentación sobre materias bibliográficas.

Se venden baratos

Un carretón de mano pequeño, especial para vendedores ambulantes de mercaderías, y un cofre de viaje de regular tamaño. Ambos en perfecto buen estado. Pueden verse en la barbería La Condal (Pasaje Jiménez).

Doña Bettina de Holst

Ha fallecido esta estimable dama que supo honrar a nuestra sociedad y que se destacó en el comercio, pues poseía la tienda de modas más visitada por nuestras elegantes.

Nativa de Hungría, vino a Costa Rica como profesora para el Colegio

de Señoritas, pero muy pocos meses desempeñó su misión.

Poseía vasta cultura y dominaba seis idiomas, habiendo formado un hogar modelo al lado del distinguido caballero don Otto Holst, quien en unión de sus cuatro hijos llora la muerte de tan excelente esposa.

El entierro de doña Bettina fue una muestra del cariño de que gozaba entre la colonia alemana y nuestra sociedad.

Reciba el señor Holst, sus hijos y nietos el testimonio de nuestro pesar por la gran pérdida que han experimentado.

Máquinas de Escribir

Si su máquina de escribir sufre un desperfecto, llévela inmediatamente al taller de Esteban Ramírez, 25 varas Oeste de la Clínica Figueres. —30 años de práctica—

La adoración de los Reyes Magos



Los tres Reyes Magos de Oriente también se apresuraron a presentarle al divino Niño Jesús el homenaje de su adoración y le ofrendaron oro, incienso y mirra.

Antes ya habían estado en la noche augusta del naci-

miento los humildes pastores y aun los animales regalaron a su Creador con el aliento de su vida.

Reconozcamos nosotros la soberanía de Jesucristo y a'orémosle como a Rey soberano de los siglos a quien

se debe todo honor y gloria.

Y como los tres Reyes Magos, démosle el oro de nuestra caridad, el incienso de nuestras plegarias sinceras, la mirra de nuestros sacrificios.

EL MEJOR Y MAS BARATO
DESPACHO DE RECETAS
lo encuentra en la
BOTICA VARGAS

Despacho de los doctores Calderón Muñoz y Calderón Guardia

Acción Católica de La Dolorosa

El martes último se celebró una simpática e interesante reunión de la Acción Católica de la Parroquia de la Dolorosa.

A las 5 de la tarde se encontraban reunidas en el salón de la Catequesis unas sesenta personas representantes de las cuatro ramas de la Acción Católica que, desde su fundación vienen celebrando sus reuniones con toda regularidad.

La asamblea estuvo presidida por los R. R. P.P. Fr. Angel Alvarez y Fr. Honorato Martínez y dirigida por un socio de la juventud masculina.

A nombre de la rama de Mujeres Católicas, hicieron uso de la palabra las señoras doña Gregoria C. de Quesada (Directora Técnica de Religión en las Escuelas oficiales) y doña Matilde Mendiola de Argüello (Secretaria del grupo de señoras).

Por las señoritas habló Julieta Espinach, secretaria de la Juventud Femenina.

Y después, a nombre de las ramas de Hombres Católicos y Juventud Masculina, se dijeron breves palabras de entusiasmo por lo realizado, y de esperanza para el porvenir.

Nos llamó poderosamente la atención, la propiedad, cultura y con-

vicción de quienes hablaron y nos hace esperar, con más completa seguridad, en un brillante futuro de la Acción Católica, para bien de la Iglesia y de nuestra Patria.

Al final habló Fray Angel Alvarez quien se mostró verdaderamente entusiasmado por lo que hasta el día se ha hecho, felicitó muy efusivamente a todos los presentes y ratificó una vez más su firme decisión de seguir trabajando con todo empeño y cariño por la Acción Católica.

Todos los asistentes pasaron después a la Iglesia, donde ante el Santísimo expuesto se rezó el Santo Rosario para dar gracias a Nuestro Señor por la feliz terminación del año y pedirle por intercesión de los Santos patronos de la Acción Católica, que ésta progrese en Costa Rica y particularmente, en la parroquia de La Dolorosa.

La bendición con el Santísimo, cerró este hermoso acto que dejará recuerdos gratísimos a todos los que concurrieron.

Las juntas continuarán celebrándose como de costumbre: martes a las 5, Mujeres Católicas; miércoles a las 5.45, Juven-

Viene de la 1a. pág.
nificativo en grado sumo, ha demostrado a sus admiradores que de veras de veras es un hombre culto y un periodista de gran envergadura y altísimo fuselaje.

¿Y sabéis por qué, carísimos lectores, lo afirmamos tan rotundamente, tan sincalegóricamente? Pues porque el gran Pinochet ha pasado

QUISICOSAS...

a formar parte del cuerpo de redacción de un papelucho inmundo que sale cada ocho días y que dirige orondamente un «Don Nadie», quien a sí mismo se titula como un intelectual (?)

Nuestras congratulaciones muy sinceras para Mr. Pinochet y sus compañeros de redacción, ya que viene a probarnos una vez más que «Dios los ería y ellos se juntan»

solina, aplicamos el freno y nos paramos en seco aunque echando un poco de humo. Después nos abotonamos la chaqueta, tosimos, estornudamos, nos limpiamos la «ñata» y, firmes en nuestras posiciones, empezamos... Y después de empezar, seguimos y luego terminamos.

Y las frescas flores que odorizaron el ambiente con la sonoridad lumínica de nuestras frases férvidas, quedaron cintilando en la estera de plata que cual fulgídica bovídea comba cubría nuestras ínclitas frentes fraternicas.

Hubo aplausos, lloros, abrazos y besos en intercambio encantador que nos dejó súpitos, atarantadófilos y emocionantóforos.

Y las reinas de la belleza, entusiasmadas se pusieron de pie y haciendo ondear sus cabellos de oro, plata, platino y ébano, nos dieron un viva estruendoso que debe haber conmovido hasta el mismo salvaje Negus que se empeña en dar patadas contra el aguijón.

Y nosotros, pesarosos y caridifusos, nos marchamos tras una sombra larga, larga, larga...

El Conde Nado, S. A.

Señores Sacerdotes

Encarguen la hechura de

Altares
Confesionarios
Bancas

y toda clase de muebles a la

Mueblería y Ebanistería
Godofredo Mora M.

— Guadalupe —

Nos hacemos cargo de cualquier reparación que quiera hacerle a su casa o a sus muebles.

Con las bellezas

Amablemente invitados por los explotadores de esta clase de concursos, fuimos a rendir con toda elegancia, a los pies de las bellas concursantes (ya nos aprendimos la frase) nuestra admiración y nuestro cáldo-álgido entusiasmo.

Llegamos, vimos y venimos... el miedo que nos producen las realidades en plena época democrática. De pronto, se nos ocurrió usar el lenguaje pulquérrimo de nuestros políticos maguicidas; pero inmediatamente pensamos que era indebido el plagio y más cuando al frente teníamos tau reales bellezas.

Dimos, pues, marcha atrás, apretamos el botón de la ga-

Más de
25 años de Laboratorio
con más de
300.000 Exámenes
son la Mejor Garantía del

LABORATORIO del
Lic. CARLOS VIQUEZ
Frente a las Compañías Eléctricas - SAN JOSE